



SEGÚN LA ESTIMACIÓN DEL INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICAS

Chile superó el umbral de 20 millones de habitantes

A la espera de los resultados del Censo, el organismo proyecta que a mediados de año Chile llegaría a los 20,2 millones de personas. Además, el país tiene la mayor esperanza de vida de Latinoamérica pero una baja constante en la tasa de natalidad.

LUIS GONZÁLEZ / La Serena

De acuerdo a las últimas proyecciones del Instituto Nacional de Estadísticas (INE) y a la espera de los resultados oficiales del Censo 2024 que serán entregados durante enero del próximo año, la población de Chile ya superó los 20 millones de habitantes.

De hecho, se estima que a mediados de este año se llegará a los 20,2 millones de personas. Asimismo, el país tiene la más alta esperanza de vida de Latinoamérica.

En concreto, el INE proyecta que la población chilena alcanzará los 20.206.953 habitantes a mediados de años. Si se compara las proyecciones de población con el resto de países de latinoamericanos, según las cifras del Banco Mundial para el año 2025, Chile estaría en el séptimo puesto, lejos de los 212,8 millones de habitantes en Brasil; los 131,9 millones de personas de México; los 53,4 millones de Colombia; los 45,9 millones de Argentina; los 34,6 millones de Perú y los 28,5 millones de personas de Venezuela.

Además, las proyecciones de población que realiza el INE, proporcionan una visión futura del tamaño y estructura por edades de la población, basadas a través de las variables como natalidad, mortalidad y migración.

En ese sentido, la estimación que hace el INE con respecto a la esperanza de vida, es que en el país ésta alcanza los 81,8 años, siendo la más alta de Latinoamérica. Los demás países que lo siguen son Costa Rica con 80,7 años; Puerto Rico con 80,4 años y Panamá con un promedio de 78,4 años según las proyecciones hechas por el Banco Mundial.

Pero además, al ir creciendo año a año la población adulta, ello genera una serie de impactos en la demografía del país.

Cristian Blanco, sociólogo, académico y Coordinador de Vinculación con el Medio de la Facultad de Ciencias Sociales y Jurídicas de la Universidad de La Serena, explicó que las implicancias de tener una población cada vez más envejecida es que "puede tener impactos significativos en la sociedad como la necesidad de adaptar

los servicios de salud y aumentar el presupuesto para las pensiones, lo que puede llevar a una mayor presión a los recursos públicos y la necesidad de ajustar políticas fiscales y de empleos para entender la demografía en crecimiento".

TASA DE NATALIDAD A LA BAJA

Y es que directamente relacionado con lo anterior, y según los datos actuales del INE, la natalidad, en la última década, ha descendido en un 37,4%, lo que se traduce que en nuestro país es más grande el segmento de adultos mayores en comparación a la población más joven. Por ejemplo, revisando las cifras más actualizadas del boletín de estadísticas vitales coyunturales, en octubre del año pasado se registraron 10.749 nacimientos, lo que representó una caída de 22,4% respecto al mismo mes del año 2023.

En la Región de Coquimbo en tanto, entre el año 2023 y 2024, la tasa de natalidad llegó a un 11,5%, lo que equivale al nacimiento de 9.981 bebés en la zona.

Entre las razones que explican este descenso en la natalidad destaca el mayor acceso a métodos anticonceptivos, una población más educada, o la mayor participación de las mujeres en el mercado laboral, entre otros más.

Cristian Blanco, sociólogo, académico e investigador de ULS, añade otros factores importantes a considerar para explicar el descenso de la natalidad. "La cultura chilena ha experimentado un cambio significativo en las últimas décadas. La prioridad de la educación y desarrollo profesional, la mayor aceptación de la planificación familiar y el cambio en los roles de género han influido en las decisiones reproductiva. A eso, hay que sumarle, la urbanización y el costo de la vida a postergar o limitar la cantidad de hijos".

Además, el mayor porcentaje de nacimientos se dio en el grupo de mujeres entre los 30 a 34 años, sumando un 29,9% del total, seguido del grupo de madres entre los 25 a



Se espera que los datos finales del Censo 2024 sean dados a conocer en enero de 2026.



29 años, sumando un 25,9%, datos éstos últimos que muestran un patrón que se ha ido repitiendo en los últimos años: la postergación de la maternidad y una mayor autonomía al momento de decidir cuando tener hijos.

En ese aspecto para el académico, la anticoncepción y el acceso a la información sobre la planificación familiar "permite a las mujeres tomar decisiones informadas, lo que ha llevado a que muchas opten por postergar la maternidad. Esta autonomía se traduce en una vida personal y profesional más equilibrada, pero contribuye a la reducción de la tasa de natalidad".

POBLACIÓN EXTRANJERA

Respecto a las comunidades extranjeras residentes en el país, el INE estima que, hasta el 31 de diciembre de 2023, en Chile reside un total de 1.918.583 personas originarias de otros países. Esto representa, un aumento absoluto de 82.446 personas y un incremento relativo de un 4,5% respecto al año 2022. Además, el segmento de población extranjera representa un 9,91% del total de población del país.

En cuanto a las variables por sexo, 979.571 son hombres y 939.012 son mujeres. A su vez, las nacionalidades con más residentes en el país son Venezuela, con 728.586

personas (38%), seguido de Perú, con 260.785 (13,6%). Colombia con 209.946 (10,9%), Haití con 188.131 (9,8%), Bolivia con 180.266 (9,4%) y Argentina, con 83.265 residentes (4,3%).

En la Región de Coquimbo, en tanto, aumentó el crecimiento relativo de esta segmento de la población, lo que significa que subió la cantidad de personas extranjeras en un 24,3% respecto al año 2022.

En relación a su origen, hasta el 31 de diciembre de 2023, en la región había un total de 48.871 extranjeros, provenientes principalmente de Venezuela (20.641); Colombia (7.165); Haití (4.707); Bolivia (4.027); Perú (3.286); Argentina (2.238) y otros países (6.807).

Respecto a la edad promedio de este segmento, predomina el rango etario entre los 30 y 39 años, pero la mayor concentración está entre los 30 a 34 años con un 16,8% total. En relación con los niños, niñas y adolescentes migrantes se estima que en Chile residen 302.306 personas de hasta 19 años, lo que representa el 15,8% del total de la población estimada.

Por último, para 2023 se estimó que hay un total de 336.984 personas extranjeras en situación irregular, lo cual corresponde al 17,6% de la estimación de ese año. De esta población, 186.276 son hombres, representando el 55,3% sobre el total de personas extranjeras indocumentadas.